



Franqueo
concertado

LUCHA

Diario de Falange Española Tradicionalista de las J. O. N. S

AÑO II.—NUM. 167

TERUEL Domingo 20 de Junio de 1937

Precio: 15 Céntimos

¡Arriba España! ¡Saludo a Franco!

¡BILBAO, CAYÓ!

A las 3'30 de la tarde nuestras tropas ocupan la capital

General Emilio Mola ¡¡Presente!!

Héroe caído; cuando la ruta de nuestro Imperio llegue al cenit de su camino, nosotros, con nuestro brazo desnudo, señalando al cielo, sabremos también seguir el ejemplo que nos dejaste con tu muerte.

de Vizcaya

batallones desfilaban con banderas nacionales de Falange y Requeté, con el brazo en alto y al grito de ¡Arriba España! la población los aclamó entusiastamente presa de un delirio innarrable.

La ocupación de Bilbao en París y Argentina:

París.—La ocupación brillante de Bilbao por las fuerzas del Generalísimo Franco, se supo en París inmediatamente de llevarse a cabo.

En los centros de la derecha francesa, la noticia fué acogida con extraordinario júbilo. Se dieron vivas y arribas a España y a Franco y se comentó largamente el nuevo triunfo del ejército español.

Por el contrario en los centros del Frente Popular francés, reinaba el desaliento por la noticia que viene una vez más a demostrar que España ha vencido a Rusia.

En la Cámara se formaron grupos de diputados tanto de derechas como de izquierdas, que comentaban la nueva victoria del ejército de España. Periodistas se trasladaron a la Embajada del Gobierno rojo en París. Pero en la embajada no había nadie.

En la Argentina se supo inmediatamente la noticia y se formaron algunas manifestaciones de españoles, argentinos e italianos que vitoreaban a España y a Franco saludando brazo en alto.

Caídos por la Patria ¡¡Presentes!!

Los que perdieron la vida en esta gesta de titanes, no verán este nuevo triunfo de nuestras armas. Recordémosles y, teniéndoles presentes en nuestro asán, hagámonos dignos de su muerte.

Nota del Cuartel General del Generalísimo

Nuestras tropas han entrado en Bilbao a las primeras horas de la tarde de hoy, habiéndose entregado la Guardia Civil y algunos de los batallones que la defendían.

Las banderas nacionales ondean en el edificio de la Gobernación.

Se desmienten rotundamente las noticias dadas por algunas emisoras rojas que afirman que cien de nuestros aviones vuelan sobre Bilbao matando a mujeres y niños. Nuestra aviación desde hace tres días permanece inactiva y no ha realizado ningún vuelo sobre la capital bilbaína.

En la actualidad se están ocupando sin apenas resistencia todos los barrios y puntos extratéticos de la población.

Es intensa la labor de limpieza de nuestras tropas y el pueblo expresa su intensa emoción por verse libre de las hordas rojo separatistas de Aguirre.

Siete batallones rojos se entregan a nuestras tropas

Durango.—La emisora de esta población daba a las nueve de la tarde la noticia de que seis o siete batallones rojos formados casi en su totalidad por nacionalistas vascos y gudarís se habían entregado a nuestras fuerzas.

Pocos momentos después dichos

Nuestras fuerzas entran en Bilbao a las tres y diez

Dos Caminos.—Las fuerzas nacionales, que venían arrollando a todos los obstáculos, han terminado con la obra iniciada por el invicto General Mola ocupando Bilbao a las tres de la tarde de hoy. Algunas de nuestras fuerzas, que se encontraban en las alturas dominantes, pudieron observar como de pronto empezaban a asomar banderas nacionales en algunos edificios de la capital vizcaína.

Poco tiempo después estas mismas tropas bajaban a la capital obedeciendo ordenes del Mando y

ayudaban a las que comenzaron la conquista.

En estos momentos todo Bilbao está definitivamente ocupado y las gentes lloran de emoción al oír los himnos nacionales cantados por nuestros soldados.

Dentro de la capital había varios batallones encargados de su defensa, que se van rindiendo al notar que la población ha caído en nuestras manos. Muchas posiciones de la carretera de Santander, bastante alejadas de Bilbao, van siendo ocupadas por nuestras fuerzas que persiguen a las desmoralizadas tropas rojas en su huida precipitada a Santander. La cantidad de prisioneros hechos hoy, es algo que no puede calcularse, así como el material, entre el que figuran algunas batería y tanques.

En estas horas de júbilo para la España Nacional dediquemos un recuerdo y una oración a la memoria de los que cayeron en la conquista de Vizcaya. ¡PRESENTES!

Editorial

Victoria de la Vanguardia

Bilbao es nuestro. Los soldados nacionales, unidos con los falangistas y requetés, han ocupado la villa en donde un día la hipocresía marxista, asentó sus plantas. Una nueva victoria de la vanguardia nacional contra el enemigo. Pero una victoria inmensa, magnífica, en la que se ha puesto en juego toda la bravura de nuestras tropas y toda la ciencia de nuestros generales.

Bilbao es nuestro, es de España. Las banderas nacionales y de Falange, reciben a estas horas la brisa olorosa de la Ría entre sus pliegues teñidos con sangre de héroes. El sacrificio de nuestros caídos, ha fructificado en esta victoria rápida, en esta victoria de leyenda. Bilbao, la invencible según los que fueron sus defensores, la tumba del fascismo, será de hoy en adelante cuna de españoles, de héroes y de mártires, gracias al arrojo de los soldados de España...

Tenía que ser así, debía ser así. Porque siempre el espíritu vence a la materia, porque el que va con la razón vence siempre. Y nuestra causa era de justicia, porque a la reconquista de España vamos con paso firme, a la reconquista de nuestra nación amenazada por hordas extranjeras. Porque nosotros, vamos a implantar la civilización, nuestra civilización cristiana y occidental, en donde Moscú quería imponer el crimen y la barbarie de sus métodos asiáticos. A la luz de esta victoria, debe comprenderlo así Europa.

Ya en estos momentos la población de Bilbao podrá vivir libre de la pesadilla del crimen y del saqueo. Los rojos separatistas, han pagado justamente con sangre, la sangre inocente que derramaron. Ya se ha cumplido la profecía: «Quien sembla vientos recoge tempestades»...

Con esta conquista, queda derrotado un separatismo. Pronto la voluntad del Generalísimo, se impondrá en todo el territorio, haciendo la unidad deseada. La voluntad del Generalísimo que en estos instantes es la voluntad de España, que gustosamente alegremente, sabe de su españolismo y se somete a él...

Bilbao, es nuestro, es de España. Tan sólo una sombra, se proyecta en este día de júbilo nacional. La ausencia eterna y dolorosa del principal forjador de la victoria, del heroico general Mola, para el que toda España tendrá en estos momentos un recuerdo lleno de emoción y de agradecimiento. Porque su figura luminosa, supo de persecución y de amor a España y supo darle a su Patria días de gloria...

Saludo a Franco: ¡Arriba España!

Crónica de nuestros frentes

La toma de Bilbao en la vanguardia española

«Y venceremos a los rojos como los hemos vencido hasta de ahora. Bilbao va a caer. Bilbao, antes de veinticuatro horas va a ser nuestro...»

Eso decíamos esta tarde a los soldados en uno de nuestros frentes. «Bilbao va a ser nuestro. Tenemos ganada la guerra».

Todos han escuchado atentos nuestras palabras. Callados con el silencio de la victoria. Con gesto altivo, mirando al cielo y saludando a sus camaradas caídos con sonrisa de vencedores...

«Bilbao va a caer». Y el enemigo calla: no se atreve a turbar el silencio con que nos escuchan estos bravos soldados de nuestro Imperio. Porque es emoción y es alegría este silencio de la guerra que deja oír una sola voz: La voz de España. Hablábamos y no sabíamos de donde salían palabras tan cálidas.

Y explicábamos a los soldados lo que iba a ser el nuevo Estado. Había que hacer la revolución después de la guerra, porque la guerra ya la teníamos ganada; pero habría que bregar por nuestro ideal nacional-sindicalista...

Rostros dorados por el sol los de nuestros soldados. Parecían como artísticas imágenes de guerreros imperiales escuchando nuestra voz...

Y de pronto se ha oído el timbre del teléfono de la posición. Nos llamaban. ¡Bilbao es ya de nuestra Patria! ¡ARRIBA ESPAÑA! ¡Cómo ha sonado ese grito en todo el ambiente guerrero de estos campos! ¡Hasta las alambreadas han vibrado de emoción! ¡Bilbao es ya español! Y tras de Bilbao, España entera. Porque ya los hemos vencido definitivamente. Euzcadi ha sido la prueba final...

España ha ganado la guerra. ¡Si oyeséis como han gritado los soldados! ¡Y cómo han sonado sus gritos en el campo de batalla...! Parecían como lágrimas de emoción varonil sus voces. Y sus rostros han conservado la dureza guerrera, para dejar paso a dos lágrimas rudas, campesinas...

¿Os dáis cuenta, turolenses...? ¡BILBAO ES YA DE ESPAÑA!

J. P. A.

Dirigentes rojos

Un tipo entre jueces

En las pintorescas democracias de hoy se dá el caso absurdo de que un individuo acusado de lucro y malversación—o de otros delitos más graves—pueda a los pocos meses dirigir los destinos del Estado. Está ya tan manoseado el negocio del trigo que no tiene gracia insistir sobre ello, ni tampoco puede asombrarnos que, al poco tiempo, el señor Domingo fuera elegido cacique máximo de la izquierda burguesa, tras la elevación de Azaña; ni siquiera que se mostrara despechado por no habersele entregado el poder, posponiéndolo a Caesares.

Cuando Domingo fué ascendido por vez primera a un ministerio, o cuando el ministerio descendió hasta él, cuando coincidieron, en fin, él y la cartera, yo tuve intención de referir en público esta anécdota que, por contada tantas veces en privado, ya era conocida en los círculos literarios y políticos de Madrid; pero necesitaba una prueba material del hecho, para no verme envuelto en un proceso por calumnia, y el que las poseía se negó a prestármelas, pues pensaba explotarla de manera más fructífera.

Esto ocurrió en los estertores del último parlamento monárquico, pocos meses antes de que el inolvidable don Miguel Primo de Rivera, les diera el puntapié que merecían a los políticos de entonces; Domingo era diputado y vocal del expediente Picasso. Estaba ya muy entrado el verano, cuando un día se nos presentó en la editorial Atlántida, de la que yo era empleado; el dueño había empezado ya su verano y nos había dejado al frente del negocio a un hermano suyo, socio en la editorial y a mí.

—Vengo a que me hagan ustedes un pequeño servicio—nos dijo—Se trata de que no tengo crédito en los Bancos y me es difícil descontar esta letra de 4.000 pesetas sobre Bilbao.

Y nos mostró uno de estos documentos públicos, ya aceptado por un señor desconocido. Nos excusamos con la ausencia del director, y él hizo grandes ademanes y gestos de contrariedad.

—¡Qué fastidioso! Si A. hubiera estado aquí, no habría habido nin-

gún inconveniente. No saben ustedes la amistad entrañable que nos une. Este dinero es para el pago urgente de algunas facturas del periódico que tengo en proyecto y que será el mejor diario republicano que se ha conocido en España... Precisamente le reservaba a A. el puesto que más le gustase.

—A pesar de todo, sin su autorización, nosotros...—le contesté,

—Lo más que podemos hacer en su obsequio es consultarle al director—intervino el hermano.

—Bien, pero háganlo lo más rápidamente posible, porque es de urgencia suma—y se despidió.

Nuestro director se había marchado a París por aquel tiempo y no nos contestó. Todos los días Marcelino nos telefoneaba por la mañana y por la tarde, impaciente de saber el resultado de nuestra consulta; hasta que un día el hermano, cansado o conmovido, pechó con la responsabilidad de aquella operación.

—Después de todo—me dijo—se trata de un señor diputado, vocal de la Comisión de Responsabilidades, y no creo que haya el menor riesgo. Por otra parte, si su amistad con mi hermano es así como él nos asegura, el regañarnos será por no haber complacido a este hombre.

Se le tomó la letra, se le dieron las cuatro mil pesetas—por cierto sin descuento—y nosotros negociamos el documento por mediación del Banco Hispano Americano. A los pocos días, esta entidad nos lo devolvió protestado por ser desconocido el librado en la plaza de Bilbao y en las señas indicadas. Nada más que esto. Don Domingo había creado un nombre y había estampado en la letra una firma de su exclusiva invención. Ello, en el Código Penal, se llama estafa con falsedad en documento público, y está castigado con varios años de presidio.

En el Banco Hispano Americano de Madrid, si no se ha destruido la documentación correspondiente a Julio o primeros de Agosto de 1923, han de quedar pruebas de este delito. En cuanto a la letra y las cartas que sobre ello se cruzaron después, uno de los perjudicados me aseguraba hace unos cuatro años que obraba todo en su poder, pero que, dada su mala situación pecuniaria, quería negociárselas a su vez. Luego he sabido que el señor Domingo lo ha vuelto a engañar, con las artes, innatas en él, de pícaro, hampon o gallozo de novela clásica.

La toma de Bilbao en Telegramas cursados por F. E. T. Teruel y de las J. O. N. S.

El entusiasmo se desbordó en cantos patrióticos y viriles

Las primeras noticias

Desde las cuatro de la tarde circuló por nuestra ciudad el rumor insistente de que nuestras tropas se hallaban ya en la población vizcaína.

Horas después, a las cinco y media, el rumor se confirmó por radio Durango.

El público se estacionó en la plaza de Carlos Castel para escuchar las últimas noticias radiadas por la emisora local que, poco después confirmó oficialmente la noticia.

El entusiasmo del pueblo

Conocida la noticia el vecindario engalanó los balcones y los centros oficiales izaron banderas.

El pueblo en masa se lanzó a la calle; el ambiente patriótico estaba subido al rojo vivo; al tiempo que se disparaban salvas las campanas de todas las iglesias de Teruel eran volteadas y ponían con su canto sonoro una nota mística al triunfo del Ejército nacional en tierras de Vizcaya.

Desfilan los Flechas

Nuestros disciplinados camaradas de las Milicias infantiles desfilaron ayer por nuestras calles. Formados recorrieron la población entre las aclamaciones delirantes de la muchedumbre que se apiñaba por las bocacalles, balcones y ventanas.

En la plaza del Ayuntamiento, con armas presentadas, cantaron, acompañados por el pueblo, los himnos de la Falange y Requeté terminándolos con vivas al Generalísimo y arribas a España Una, Grande, Libre e Imperial.

La manifestación

Desde Comandancia, acompañada por una banda, se formó una manifestación imponente por su cantidad y por su espíritu.

Recorrió diversas calles volviendo por la plaza de Carlos Castel hasta la iglesia de San Juan.

Estaba presidida por el señor Obispo de la diócesis, Coronel de la plaza, autoridades militares y civiles y nuestros camaradas Jefe Provincial de F. E. T. y de las J. O. N. S., Comandante de Milicias y otras representaciones.

Una Salve en acción de gracias

En la iglesia de San Juan, abarrotada de fieles, tuvo lugar una solemne Salve en acción de gracias.

Formaban en el estrado las autoridades.

El pueblo entonó la Salve primero y después el himno a la Virgen del Pilar en medio de un fervor conmovedor.

Al final, desde el presbiterio dirigió la palabra el I. R. señor Obispo de la diócesis.

Dijo refiriéndose a la victoria, que Dios nos proteja y señaló la coincidencia milagrosa de haber caído Bilbao precisamente en el día dedicado a la Virgen y en el mes consagrado al Corazón de Jesús. Dijo que esta nueva victoria será la que forje, junto con las pa-

Jefe Provincial de F. E. T. y de las J. O. N. S. de Teruel, a S. E. el Jefe del Estado.—Salamanca.

Falange Española Tradicionalista y de las J. O. N. S. de la Provincia de Teruel, con motivo del glorioso final de la heroica gesta de Bilbao, entre el emocionado recuerdo del malogrado general Mola, envía a S. E. su felicitación sincera y reitera entusiasta adhesión. Arriba España.—Teruel 19 de Junio de 1937.—F. E. T. y de las J. O. N. S.—Manuel Pamplona.

Generalísimo Franco.—Salamanca.

Recordando memoria General caído Caudillo Norte Mola, personal Redacción Talleres diario "Lucha, envía Vucencia felicitación sincera inquebrantable obediencia triunfo fuerzas nacionales toma Bilbao Arriba España.—Clemente-E. Pamplona.—Director.

Generalísimo Franco.—Salamanca.

Central Obrera Nacional-Sindicalista de Teruel envía a S. E. su más fuerte adhesión y enhorabuena. Arriba España.—Juan Navarro.—Delegado Provincial.

Igualmente, todas las organizaciones locales de la provincia han dirigido telegramas de felicitación al generalísimo.

Lecciones

No descuide usted los estudios de sus hijos. Repasos de primera y segunda enseñanza, Enseñanzas generales. Calle de Fabregat, 4.—Ensanche. MAGNIFICO REFUGIO

Junta Recaudatoria civil de fondos para el Ejército

Todas aquellas personas que tengan en su poder vales o facturas pendientes de pago, a cargo de esta Junta, fechados con anterioridad al día 1.º de Mayo último, deberán presentarlas al cobro en el plazo de diez días a contar desde la fecha de la publicación de este anuncio, en la seguridad de que la no presentación se estimará como renuncia de su importe a favor de dicha Junta, y no se hará efectivo el crédito, cualquiera que sea su cuantía y la persona a cuyo nombre aparezca.

Teruel a 19 de Junio de 1937.—V.º B., el presidente, Martín Rodríguez.—El secretario, Santiago Pelayo.

co se desbordó; las casas particulares y los edificios públicos fueron iluminados.

Se sucedieron las manifestaciones espontáneas durante la noche y nuestros soldados exteriorizaron su alegría con cánticos patrióticos.

A las diez de la noche unos cuantos cohetes-bengalas anunciaban a nuestro enemigo cercano la alegría que siente Teruel por algo grande que ellos, si no lo saben, sí al menos lo temen y lo sospechan.

¡VIVA MOLA! Saludo a Franco: ¡ARRIBA ESPAÑA!

Arma al brazo

En estas horas de júbilo...

¡Albricias!

La inmensa epopeya de Vizcaya, la super gesta de la guerra de liberación de la Patria, ha tocado a su fin. Bilbao, hasta hace pocas horas irredento, pertenece a España.

¡Albricias!

Las invictas legiones de Franco, el Caudillo inmortal, han tocado con su varita mágica la fortaleza urbana de Bilbao, punto neurálgico de la zona roja y comodín de los sátrapas anarcoseparatistas.

¡Albricias!

La soberbia egolátrica de Prieto, el canalla inteligente, el craso parlanchín, y espadanchín, que amasó una colosal fortuna con la sangre de los que llamaba sus hermanos, ha sido abatida.

¡Albricias!

Los delirios de grandeza—locos e irrealizables sueños de majadero orgulloso—del ex chocolatero Aguirre, alias el «Napoleonchu vasco», hanse evaporado al conjuro de las armas españolas.

...y se ha hecho justicia evitando la continuación de la escandalosa orgía de sangre...

...y se ha entronizado a Dios con todos los honores en la sede de los máximos perjuros...

...y se ha honrado a la Patria allí donde invocar su nombre, su Santo nombre, era una sentencia de muerte...

¡Albricias!

Bilbao, la fortaleza ígnea e inexpugnable que se oponía al avance en el Norte del Ejército de la civilización, ha sido dominado, anulado. Ahora, acata, sumiso, las órdenes de España.

¡Albricias!

Bilbao, el rebelde ensoberbecido que construyó las defensas más formidables que conocieran los tiempos, ya no blasfema contra su Patria. Ahora, la rinde pleitesía.

¡Albricias!

Bilbao, la republiquita pígemea que disipaba su caudal, y su espiritualidad, en vanos coqueteos con egoísmos extraños, ha visto roto el «encanto» de su aislamiento por deseo expreso de España, su mentora y guía. Ahora, ya no habla de odios; ahora, según debió hacer siempre, habla de hermandad.

¡Albricias!

Como Toledo, como San Sebastián, como Málaga, Bilbao ha sido arrebatado a la furia bolchevique, que es tanto como arrebatárselo a la ruina al deshonor, a la muerte en suma.

¡Viva Bilbao! ¡Arriba España!

ALONSO BEA

sadas y las futuras, la España Una, Grande y Libre que llevará a la Patria por los caminos de la Tradición y de la grandeza.

A la salida, desde el pórtico de la iglesia, habló al pueblo nuestro querido Coronel. Dijo escuetamen-

te que Bilbao era nuestro y que, cuando el Mando lo disponga, será nuestro también Madrid, Valencia, Barcelona y España entera.

Dedicó un elogio a la Milicia Voluntaria que, junto con el Ejército, camina hacia la victoria, como can-

ta el himno de nuestra Virgen del Pilar. Terminó con un Viva a España, Arriba España y Viva Franco y Mola.

Anochecer

Después, el entusiasmo patrióti-

◆ Noticias del Movimiento ◆

Crónica del frente de Madrid

Frente de Madrid.—En la gloriosa jornada de hoy, apenas si merece que se hable de este frente; pero la costumbre de mandar esta crónica diaria, hace que hoy no falte a él.

A nuestras posiciones llegó la noticia de la toma de Bilbao, en momentos en que el entusiasmo por una victoria conseguida era enorme, noticia que vino a aumentar el entusiasmo hasta límites inenarrables. No soy yo el llamado a enjuiciar la trascendencia de esta victoria por lo que me limitaré en mi crónica al relato de las operaciones realizadas en este frente.

Anoche, los rojos iniciaron un ataque sobre el sector de la carretera de Extremadura. Empezó por una intensa preparación artillera, a la que contestaron nuestras baterías con tan gran eficacia, que al poco tiempo localizaron a las enemigas haciéndolas callar.

Los rojos trataban de romper nuestro frente en el sector que va desde la carretera de Extremadura a Casablanca. Para ello, concentraron en dicho sector cinco batallones que a primera hora de la madrugada, se lanzaron al ataque. Llegando hasta cerca de nuestras posiciones.

Nuestras fuerzas, resistieron primeramente el ataque y más tarde contraatacaron intensamente, persiguiendo al enemigo que huía ante nuestro empuje desmoralizado por completo.

Más de 400 cadáveres rojos, dieron una cuenta exacta de esta aventura, que como todas las que las que los rojos llevan a cabo, terminó tan desastrosamente para ellos.

Al mediodía, hubo otra vez fuego de artillería por parte de los rojos, saliendo veinticuatro de nuestros aviones que la hicieron callar y que bombardearon objetivos militares del enemigo con plena eficacia.

Continúa la guerra de minas y hoy hemos hecho estallar una volando un edificio lleno por completo de milicianos.

La noticia de la toma de Bilbao, es el comentario del día. En Leganes y Getafe, ha habido unas imponentes manifestaciones de júbilo.

¡Españoles! ¡Por los caídos!
¡Por Mola!

¡Franco, Franco, Franco!

¡ARRIBA ESPAÑA!

— Lea usted LUCHA —

Broche de oro: Bilbao es de España

Bilbao.—¿Hubo impaciencia por la conquista de la capital? ¡No!

La España nacional sabía que el Generalísimo la había de llevar a la victoria. Era cuestión de días o cuestión de meses alentar en Bilbao, pero el Caudillo, quiso hacerlo:

Con el menor número de bajas.

Sin arrasar la población.

Y cogiendo el mayor número de prisioneros posible, para que con esta victoria se derrumbase por completo el frente rojo del Norte.

El Generalísimo ha sabido crear en la España Nacional una retaguardia disciplinada. Por otra parte, esta retaguardia ha visto por partes oficiales, que desde hace muchos días la guerra para nosotros no era más que un continuo triunfo. La guerra del Norte pasará a la Historia en páginas doradas, como una superación de heroísmos y de inteligencias.

La ruptura del frente de Mondragón la ocupación de Guernica, la llegada al cinturón de Bilbao, su aniquilamiento, la conquista de Plencia y Algorta, y por último el 19 de Junio a las tres y media de la tarde el triunfo y la liberación de la capital de Vizcaya enire la alegría de sus habitantes, es algo que no se escribe todos los días.

Guerra difícil, guerra de trotar por las montañas. ¡Guerra extraordinaria...! Y sin embargo, ni una sola derrota, ni una sola desmoralización.

Y por si fuera poco, la muerte de Mola.

Pero nuestros soldados, bravos, impetuosos, invencibles, los soldados del Imperio se propusieron una cosa y la han conseguido. Todos nos hemos visto muy emocionados. Con esta jornada se ha dado un gran paso hacia la España Una, Grande y Libre.

¡Españoles: Saludad! A nuestra cabeza, un hombre que reconquista España; Don Francisco Franco.

¡Todos agrupados en torno al Caudillo! ¡Saludo a Franco! ¡Arriba España!

Desmintiendo una patraña de la prensa inglesa

Salamanca.—El Estado Mayor de la Armada ha dado una nota desmintiendo rotundamente la noticia publicada en la prensa inglesa de que los buques de guerra nacionales han echado a pique un buque mercante rojo que conducía mujeres y niños.

La verdad es que los buques de guerra nacionales han apresado a varios barcos mercantes rojos cuando huían de Bilbao. Uno de ellos con niños y mujeres que no han sufrido daño alguno, siendo por el contrario cuidadosamente atendidos y auxiliados.

Estas mujeres y niños, entre los cuales habja muchos casos de sarampión y escarlatina, han sido desembarcados en el puerto de Pasajes.

Bilbao se ha tomado sin destrozarse

Vizcaya.—Bilbao ha sido tomado a las cuatro de la tarde de casi sin tirar un tiro. La industriosa población ha caído en nuestras manos al cabo, con la totalidad de sus edificios enteros. Sólo algunos volados por los marxistas, han sabido lo que era la guerra.

El material que los marxistas han perdido con Bilbao, no puede calcularse siquiera. Sólo diremos que entre él, se encuentran varias baterías de distintos calibres y cantidad enorme de ametralladoras.

También tanques y blindados.

Desde hace varios días Bilbao se encontraba bajo nuestro fuego. Pero el Generalísimo ha querido que Bilbao no fuese destrozado. Y con una técnica que le acredita como uno de los mejores generales del mundo ha ido señalando la ruta que había de entregar la población entera.

Por fin Bilbao ha caído. Y

ha caído sin destrozarse.

El pueblo se entrega hoy a cantos de alegría por su liberación y en todos los caseríos aparecen banderas nacionales y de Falange que señalan a los ojos del mundo una cosa: Que Bilbao ha vuelto a ser española.

Caravanas de carretas van camino de hogares abandonados. El pueblo vuelve para saciarse de amor a la Patria. A esa Patria que estuvieron sin conocer más de diez meses.

¡Gloria a los caídos! ¡Gloria al General Mola! ¡Gloria al Generalísimo! ¡Gloria al General Dávila!

Que se lance al mundo la verdad de España. Que los caminos de la razón conquisten la voluntad de los pueblos. Porque desde hoy, otra provincia de España ha vuelto a ser española.

Te Deum laudamus

A ti, Dios santo, alabamos, porque coronaste nuestras armas con nuevos laureles de victoria; a ti, Señor confesamos, porque eres Tu quien guía a nuestro Caudillo por las sendas victoriosas.

La tierra se llena de tu gloria al contemplar en España los prodigios de tu paternal Providencia y a ti, Padre eterno, por ello la tierra venera.

Y porque en la santidad de nuestra causa que triunfa se derrota y confunde la furia infernal de los que en el mundo mancillan tu Nombre, el cielo se asocia a nuestra alegría, y los ángeles todos te proclaman Santo y Señor de los ejércitos.

Y el ejército de apóstoles que ve renacer con brío la llama vacilante de nuestra fe dormida, y los profetas ausentes de la España nueva que por tí hablaron, y los mártires que por tí dieron sus vidas, al ver este renacer brillante de la Patria, te alaban en los refulgentes sitials de tu gloria.

Con esta victoriosa Cruzada, España volverá a recuperar su maternidad espiritual de mundos nuevos y en ellos volverá a confesarte tu santa Iglesia.

Haz, Señor, que los caídos todos sean contados en tu gloria en el número de tus santos.

Continúa bendiciendo a este pueblo, que es tu herencia; y que no vuelva jamás a ser confundido, ya que en tí confía.

PABLA

F. E. T. de las J. O. N. S.

A TODAS LAS JEFATURAS LOCALES

A partir de la publicación de la presente nota, y con motivo de la toma de Bilbao por el Ejército nacional, se ordenará a todos los camaradas para que usen el uniforme de Falange durante tres días seguidos.

EL JEFE PROVINCIAL

La Campana

GRAN SURTIDO EN

Monos

Pantalones

Camisas kaki

Bar-Pedralva

Las más variadas tapas -- Los mejores licores (Champan Domecq) -- La cerveza más fría, en el

Bar-Pedralva

Riquísimo lomo relleno -- Inmejorables aperitivos
Grandes reformas, en el

Bar-Pedralva

Noticias del Movimiento

Se confirma el torpedeamiento de un crucero alemán

Salamanca. — La agencia oficial D. N. B., publica la información siguiente:

Corrió el rumor desde el día 15 de Junio en los medios extranjeros de que el crucero «Leipzig» había sido torpedeado y hundido.

El comandante del crucero informa en efecto, que el navío fué atacado en la mañana del 15 de Junio al Norte de Orán, y que los torpedos fueron lanzados contra el «Leipzig» a las 9'25, 9'26 y 9'58.

La dirección de los torpedos fué controlado por los aparatos de precisión.

El día 18 de Junio, el crucero «Leipzig» fué nuevamente atacado por los submarinos, a las 15'37 horas, varios observadores dignos de fe, pudieron ver claramente el efecto producido por el lanzamiento del torpedo rojo y por medio de aparatos comprobaron que

Más de cien mil personas se pasan a nuestras filas

Durango. —Todas las carreteras que circundan a Bilbao se hallan llenas de camiones y diferentes carruajes así como de personas que se dirigen a pie hacia nuestra zona, para buscar el amparo de las tropas del general Dávila.

El número de personas que se han refugiado en nuestra zona se eleva a la enorme cifra de cien mil. La mayoría de ellas llegan completamente extenuados y son atendidos inmediatamente por el Auxilio Social, la magna obra de la Falange que el Generalísimo la ha hecho del Estado.

Tan elevado ha sido el número de los pasados hoy, que se les ha tenido que dar de comer en San Sebastián que en esta población a las cuatro de la tarde se había acabado el pan blanco.

Ciento cincuenta niños se encuentran extenuados

Las Arenas. —Los flechas negras al ocupar esta tarde una casa de maternidad se han encontrado con ciento cincuenta niños completamente extenuados, ya que hacía cuarenta y ocho horas que no habían tomado alimento de ninguna clase.

A las enfermos que había en los hospitales también han sufrido de desbarajuste y falta de alimentos que reinaba en Bilbao.

Un chófer con librea se pasa a nuestras filas

Durango. —Se ha pasado a nuestras filas a última hora de la tarde el chófer del ministro de la Gobernación del Gobierno vasco, Monzón, con un coche de gran lujo y vestido de librea.

un torpedo pasó muy cerca de la proa del crucero. Así, pues, la cuarta agresión fracasó igualmente.

A las cuatro potencias corresponde tomar ahora las medidas necesarias que correspondan a estos hechos y tomar acuerdos.

En consecuencia, el gobierno del Reich en todo caso no está dispuesto a permanecer inactivo frente a estos ensayos de tiro de los piratas de los submarinos bolcheviques españoles. Hasta que estos realicen por último sus sombríos designios, el embajador del Reich, von Ribbentrop, ha comunicado el sábado por la mañana a los representantes de las otras tres potencias que participan en el Control Naval todo lo ocurrido y solicitó reunión urgente.

El canciller Hitler ha vuelto a media noche en avión de Godesberg a Berlín.

La toma de Bilbao en el extranjero

La toma de Bilbao en Italia.—Una manifestación ante la Embajada española

Roma.—La Prensa de la tarde publica amplia información de la ocupación de Bilbao por nuestras fuerzas. Los enviados especiales de los periódicos y agencias envían una detallada información con todos los detalles de como fué llevada a cabo la operación que dió este resultado.

Ante las carteleras de los periódicos se estacionaba numerosísima gente que no cesaba de aclamar a la España nacional y a su Caudillo.

Momentos después una enorme manifestación recorrió gran parte de las calles de la población y se estacionó ante el edificio de la Embajada española dando vivas a España a Franco y al Ejército y entonando el himno de la Falange.

Las radios alemanas dieron a las cinco de la tarde la noticia de la ocupación de Bilbao.—Los Periódicos de la noche con amplia información

Berlín.—A las cinco de la tarde las emisoras de toda Alemania dieron la noticia de la ocupación de Bilbao por nuestras fuerzas radiando la nota [del Cuartel General del Generalísimo.

Entre el público se comentaba en tonos encendidos y elogios la actuación magnífica de nuestras fuerzas.

Los periódicos de la tarde publicaban en sus primeras páginas una amplia información bajo enormes titulares.

Esos periódicos eran arrebatados de las manos de los vendedores que estaban ansiosos de entregarse de los detalles de como se llevó a cabo la operación.

Toda la Prensa coincide en afirmar que la ocupación de Bilbao tendrá una enorme repercusión internacional, y muchas naciones se decidirán a reconocer al Gobierno de Franco como el legítimo de España.

En Alemania se espera sobre todo que la política inglesa se defina de una vez más y se acerque a la España de Franco.

También en Argentina es recibida con alegría la noticia —La colonia española se manifiesta

Buenos Aires.—Entre la colonia española y argentina de esta nación circuló pronto la grata noticia de la ocupación de Bilbao por los nacionales.

En las carteleras de los rotativos más importantes de la población, se iban poniendo continuamente nuevos detalles de la ocupación.

El numeroso público que ansiosamente estaba estacionado ante ellas, compuesto en su mayoría por españoles e italianos, prorrumpla cada vez que aparecía una nueva en entusiastas aclamaciones y vivas a España y Franco.

Se reciben noticias del resto del territorio argentino que dan cuenta de que la colonia española ha recibido la noticia con el mismo júbilo que la capital.

En Londres causa impresión la toma de Bilbao

Londres.—Toda la Prensa de la tarde dedica extensos comentarios a la conquista de Bilbao por las tropas nacionales al mismo tiempo que publica una amplia información con toda clase de detalles de la ocupación.

A causado enorme impresión por su inesperada facilidad y por la prontitud y rapidez con que se ha llevado a cabo.

Según Londres a las ocho ocuparon toda la población de Bilbao

Londres.—Las agencias Reuter y United Press, comunican que a las ocho de la tarde las tropas nacionalistas habían ocupado toda la población.

Los milicianos a los cuales se había confiado la defensa se han rendido uniéndose a la población en sus manifestaciones de entusiasmo.

Mesde París la Agencia Havas, confirmaba la misma noticia anterior.

Vizcaya, es ya España

Salamanca.—Va ondea en Bilbao la bandera española. El triunfo es de tan extraordinaria trascendencia, que se puede perfectamente apreciar su alcance y su volumen, por la magnitud de nuestra alegría, de la alegría profunda y elevadísima de tono que invade todos los pechos. Cualquiera otra victoria de nuestro Ejército, hubiese producido asimismo una enorme satisfacción, idéntica a la que sucesivamente nos han ido produciendo todas las victorias que a través de diez meses jalonan el camino, cada vez más ancho y encumbrado, de la victoria final.

Pero Bilbao se singulariza en la incomparable alegría de esta hora apoteósica, porque no representa sólo un objetivo militar plenamente logrado, que ya sería suficiente para destacar el entusiasmo popular, ni tampoco representa únicamente en la política general de la guerra una meta cumplida, como de manera análoga se han alcanzado otras de Sur a Norte, en la heroica empresa reconquista, material y moral, acometida por nuestro Ejército.

Bilbao es más aún; Bilbao venía siendo desde hace años el escenario donde maniobraban a su antojo las fuerzas antiespañolas, la socialista internacional por definición y la nacionalista también por definición. Y desde otro punto de vista enemiga de la Patria. Unos y otros lucharon siempre entre sí. Los diferenciaba por lo menos una distinta concepción económica de la sociedad y no añadiríamos una fe religiosa, porque bien se ha visto la han traicionado quienes decían profesarla, conduciéndose con los católicos españoles a la manera de Caín respecto de Abel.

Pero socialistas y nacionalistas dejaron de odiarse y se decidieron contra España, tratando de hacerla morir en el corazón de su Historia y de su porvenir.

La monstruosa alianza no podía sorprender a nadie, después de todo, puesto que es natural que los amigos del diablo sean amigos entre sí. Pero era natural también que España por su parte se alzase con la heroica resolución de que es la toma de Bilbao su último y trascendental episodio.

Dando al aire inflamado de las grandes proezas nuestros himnos y nuestras banderas, han entrado en Bilbao los soldados de España, soldados que en la realidad material de los

hechos venían alcanzando desde sus respectivas bases, pero que a la luz de hondas verdades espirituales, proceden de mucho más lejos; del destino de nuestra raza. No lo supo descifrar el siglo XIX. Descifrándolo estamos en este período histórico que se inauguró el 18 de Julio. Por eso, en la primera línea de las fuerzas que acababan de apoderarse de Bilbao, figura con la sombra de Mola la sombra de Zumalacarrí. Durante muchos años, cuando eran contados los puntos en que el virus socialista había prendido en Bilbao, poseído por el orgullo de sus hornos y fábricas, ponía en pie siempre que la revolución lo demandaba miles de hombres en lo que va de siglo; casi toda nuestra horrenda historia revolucionaria se ha escrito entre Barcelona y Bilbao.

Y sí el capitalismo vasco podía significar la contrapartida, otro morbo, esterilizaba el separatismo y los Gobiernos de España para acruar allá, cuando acruaban, no tenían otro punto de apoyo que el un núcleo de santa opinión españolista conservadora, a la que hoy es menester también rendir tributo de admiración, porque oprímida y todo, en reacción continua contra un ambiente envenenado, supondar en todo momento la república adecuada y contribuir en cierto modo a la victoria de hoy, manteniendo encendida la llama del patriotismo. En multitud de hogares, porque nuestras tropas no han tomado, sépalo el mundo, todo un Bilbao lleno de enemigos sino que ha libertado a muchas almas que allí vivían en prolongado sesuestro, muchos de estos buenos vascos y buenos españoles han perecido de Julio acá en barcos y cárceles por mano del verdugo rojo.

Otros han podido llegar en exaltada esperanza a este momento de liberación.

Los bilbaínos que siempre amaron a España, vivos o muertos, en ronda conmovedora de realidades y de evocaciones saludan a las tropas del Generalísimo Franco con la alegría que es común a todos los españoles.

¡Qué vientos de salud crean hoy en el confinado Bilbao de estos últimos años,

Solo por razones patológicas que también se dan en los pueblos, pudo producirse el nacionalismo vasco a base de palmarias mixtificaciones. Y ese patológico señorío feudal de Indalecio Prieto, cuyo socialismo por ser falso en todos los aspectos lo es incluso desde el punto de vista socialista. Pero la mentira antiespañola de marxistas y de nacionalistas, ha cedido el terreno a la verdad de nuestra fuerza y de nuestra razón.

Ha terminado para siempre el fraude de Euzkadi. Bilbao es Bilbao, Vizcaya es España, y a los brazos de la Patria grande, vuelve la industriosa capital del Nervión. Una poderosa corriente sentimental da a la toma de Bilbao un valor de cálida y singularísima efusión patriótica.

El gran suceso se ha producido bajo el mando del Generalísimo y Jefe del Estado, para gloria suya y honor de todos.

Ahora más que nunca ¡Viva España! Arriba ¡España! ¡Viva Franco!

Terraza del ARAGON HOTEL

Inauguración de la Temporada de Verano

HOY, DOMINGO, a las ONCE de la mañana
APERTURA DE ESTE ESTABLECIMIENTO

Gran variedad en helados, pastelería y mariscos
Café exprés, licores de las mejores marcas
Especialidad en preparación de Cook-tails

Todos a la Terraza, el sitio más fresco
Y AGRADABLE DE TERUEL

- Información del Extranjero -

INGLATERRA

Londres.—Hoy, ha propuesta del Embajador alemán von Ribbentrop, se reunieron con Mr. Eden los tres representantes de las naciones que están encargadas del control.

La sesión empezó a las 7'30, siendo los primeros en acudir el señor Eden y el representante del Reich, preveyendo que se prolongará mucho tiempo.

La reunión ha sido motivada por la nueva agresión, en dos veces sucesivas a barcos alemán e italiano, efectuada por el gobierno rojo de Valencia.

- Anuncie en LUCHA -

NOTA DEL DÍA

Ayer, oyendo la radio, sentímos esa emoción dichosa que es inherente a los acontecimientos gratos.

Por un lado, la liberación de Bilbao, como justísimo final de la epopeya más grandiosa de todos los tiempos.

Por otro, el júbilo que irradiaban las ondas, en homenaje al hecho glorioso que se conmemoraba.

Y por otro, la sin par noticia de haber llegado hasta nuestras líneas 1400 presos que gemían en las cárceles bilbaínas.

Confesamos que tantas y tan buenas nuevas llegaron a confundirnos. Pensábamos en el cambio de vida del pueblo que durante once meses ha vivido, y padecido como ningún otro, la vergüenza del régimen marxista, con su secuela de asesinatos, latrocinios y persecuciones. Pensábamos en la dichosa alegría de los liberados, alegría tanto más intensa cuanto que por haber estado engañados ignoraban la potencialidad de la Nueva España. Pensábamos, en fin, en ese ascender de la agouia a la salud, de la muerte a la vida, de los 1400 presos que en momentos de confianza y desmoralización lograron evadirse

Berlín.—La actividad política alemana ha girado hoy en torno a la nueva agresión contra barcos del control, uno alemán y otro italiano.

La noticia, que cogió a Hitler fuera de Berlín, hizo que regresara inmediatamente a dicho capital para ponerse en contacto con su embajador en Londres von Ribbentrop y representante de Alemania en el Comité de no intervención.

Se trata de ver la efectividad del último acuerdo de las cuatro naciones, por el que se deberán tomar medidas fulminantes contra los agresores.

del tormento carcelario y llegar hasta la madre abnegada y cariñosa.

Fueron unos instantes que que no olvidaremos nunca. La radio, que tantas otras veces nos ha destrozado los nervios con sus ruidos e incoherencias, principalmente por tener la siempre junto a nosotros en gracia a la diaria labor periodística, nos encantaba y nos deleitaba. No oímos nada desagradable, nada irritante, pues hasta los ruidos nos parecían salvos en honor del acontecimiento. Para nosotros sólo existía la gran verdad: ¡Bilbao, por fin, es de España!

Después, cerrada la radio, muchas calles y muchas plazas engalanadas estremecíanse de gozo con los gritos, cantares y música que Teruel ofreció llevado de su fervor patriótico y de su contento inigualable. Después, abrazos de los amigos, trases halagüeñas, felicitaciones mutuas, optimismo. Grupos que se forman al calor de una guitarra Y como colofón la manifestación ciudadana, la magna manifestación que lo llenó todo con el murmullo de miles de voces en grata sintonía de amor.

¡Por el Ejército! ¡Por el Caudillo! ¡Por la Patria! ¡Arriba España!

ALEMANIA

Berlín.—Ha causado sensación en Alemania, la gran discusión producida entre el Gobierno francés y el Senado, a causa del proyecto financiero presentado por aquél.

La situación política francesa se ha agravado, pues el proyecto fué rechazado. Defendiendo el proyecto, habló por el Gobierno el ministro de Finanzas señor Oriol; pero en vista de su mala intervención se vió obligado a defenderlo el propio jefe del Gobierno señor Blum.

En contra del proyecto intervino el senador señor Caio. Dijo que los 20.000 millones de francos de déficit en el presupuesto, así como la exportación de capitales, no han tenido otra causa que la nefasta política del Frente Popular y aún más el Gobierno Blum.

Puesto a votación, fué rechazado por 280 contra 52.

El Gobierno reclama un nuevo plazo que le dé tiempo a redactar un nuevo proyecto.

Berlín.—El general Goering recibió a la Comisión de Independencia económica italiana. Ensalzó la actuación de dicha entidad, así como por los resultados obtenidos en el campo de la economía de talia, independizándola del extranjero. Finalmente hizo votos por la prosperidad de las relaciones económicas italoalemanas.

FRANCIA

París.—En el Senado se ha discutido hoy el proyecto financiero votado en la Cámara de diputados. Dicho proyecto tiende a evitar la especulación y la exportación de capitales.

La Cámara votó, también, un crédito de 20.000 francos destinados a sufragar las exequias de Doumergue. Estas se realizarán con arreglo al rito protestante.

Se alquilan tres parcelas con una cabida de 600 cabezas de ganado en el término municipal de Bello. Le informará su propietario Cándido Vicente.—Bello (Teruel).

Hospital Militar de Teruel

Servicio de enfermeras para el lunes día 21 de Junio de 1937.

HOSPITAL CASINO

Primer turno, de ocho a una y media:

Sala A: Matilde Cruz, Antonia Rillo.
Sala C: Pilar Villanueva, María Navarro,
Sala E: Dolores Torán, Narcisa Layunta,

Segundo turno, de una y media a nueve y media:

Sala A: María Monterde, Dolores Sánchez.
Sala C: Carmen Andrés, Dolores Herrero.
Sala E: Emérita Galindo, Esperanza Villarroya.

Tercer turno, de nueve y media a ocho (noche):

Luz Fuertes, Emerenciana Pérez, Carmen Blasco, Julia Ferrando,

SUPLENTES

Del primer turno.—Petra Monterde, Felicidad Narro.

Del segundo turno.—Esperanza V. Millán, Emilia Abad.

Del tercer turno.—María Hernández María Rillo.

HOSPITAL DE LA ASUNCION

Primer turno.—Emerenciana Hernández, Rosa López,

Segundo turno.—Amor Antón, María Obregón,

Tercer turno.—Pilar Hurtado, María Gisbert.

Servicio de enfermeras para el martes, día 22 de Junio de 1937:

Primer turno, de ocho a una y media:

Sala A: Encarnación Ortiz, Leandra Giménez.
Sala E: Pilar Catalán, Manolita Dau-dén.

Sala E: Felicidad Millán, Juanita Muñoz.

Segundo turno, de una y media a nueve y media:

Sala A: Petra Monterde, Felicidad Narro.

Sala C: María Hernández, María Rillo,

Sala E: Piedad Sebastián, Pilar Hernández.

Tercer turno, de nueve y media a ocho (noche):

Fe Martín, Gloria Beltrán, Natividad Pérez, Eulimia Muñoz.

SUPLENTES

Del primer turno.—María Lanzuela, Ramona Pamplona,

Segundo turno.—Avelina Martínez, Laisa Navarro.

Del tercer turno.—Concepción Esteban, Josefina Iñigo.

HOSPITAL DE LA ASUNCION

Primer turno.—Esperanza V. Millán, Emilia Abad.

Segundo turno.—María Carvajo, Presentación Sánchez.

Tercer turno.—Carmen Herrero, Andrea Alegre.

NOTA.—Las enfermeras suplentes deberán presentarse al comenzar el turno para el que han sido nombradas para suplir a alguna de las designadas que, con causa justificada, dejen de asistir.



Café Bar

“España,”

No deje de probar hoy el delicioso helado

La toma de Bilbao



¡Arriba España!

B.

NOTAS LOCALES

Concurso de LUCHA

Como verán nuestros combatientes, vamos día a día publicando los trabajos que nos son enviados para el concurso de la guitarra y las dos botellas. Los originales son publicados íntegros, con su forma e incluso con su ortografía.

(Trabajo número 13)

Desde el parapeto

Aviso dirigido a las mocitas de hoy en día por un falangista de Mansueto Bajo.

Desde el parapeto niñas a vosotras me dirijo sere vreve con vosotras pero hos dare un aviso

Niñas que estais oyendo lo que dice este papel poner atención que dice lo que hos ba a suceder

Las muchachas de hoy en día todas por lo regular teneis la mar de orgullo cuando hos ban ha henamorar

Pues si supterais muchachas lo que hos ba ha suceder la primera ocasión no la dejariais perder

Por que los mozos de ahora solo los beis en retrato y es lastima que vosotras hos quedeis para bestir santos

Por que en estos tiempicos que estamos atrabesando los mocicos por los frentes algunos se ban quedando

Ya hos estoy digendo lo que aqui esta pasando conforme bayais leyendo hos iris desengañando

Yo se lo que esta pasando con las niñas del pais poner atención muchachas que hos lo boy a decir

Savemos que las mugeres abundais mas que los hombres y teneis que obedecer aun que la razon hos sobre

No hay una muger que quiera al hombre por su persona lo que quereis es que lleve un buen trage aunque no coma

Llega un hombre decente honrado y trabajador como no lleve un buen trage pronto le decis que no

Y luego llega un granuja que hos viene a engañar en cuanto hos mira la cara ya empezais a bromear

Por que lo beis bien bestido con un bonito sombrero le decis a vuestras madres que demuestra tener dinero

Ya lo edmitis en la casa

y estais locas de contentas y no mirais que mañana hos puede salir mal la cuenta

Llega el día que hos casais y no teneis que comer la culpa teneis vosotras que hos valeis del interes

Oleidais los buenos hombres por que no tengan dinero aunque sepais que no coman hos gustan los pintureros

Para estar bien adornadas y poder henamorar en colores y chorizo hos gastais un dineral

Mas de una zroba de trapos hos meteis en la pechera y preparais un tipico y aumentais las mamellas

Nadie puede figurarse lo que llevais hay metido solo es un lio de trapos pero muy bien aprimidos

Como que propio parece que es buestro natural pero tener mucho ojo cuando bais a pasear

Porque si el corse se suelta y los trapos se hos caen hos podeis imaginar la verguenza que pasais

Vivir todas muy contentas con lo que propio tengais por que si ajustais las cuentas mucho dinero gastais

Hay mugeres qus en colores y polvos para la cara hos gastais todo el jornal que buestros pobres padres ganan

Si tomais mis consejos pronto hos acordaris para ser buenas mugeres para cuando hos caseis

No diris que es mentira lo que dice este papel por que de veinte mugeres treinta no sabris coser.

Me despido de vosotras guardando mi parapeto me toneis que dispensar si en algo hos comprometo

Señor director de LUCHA que le parece el consejo ya me puede dar el regalo si yo me lo merezco

No me puedo entretener tengo que hacer el cocido para mis fieles camaradas que yo nunca los olvido

EL RANCHERO B.

LUCHA en Villastar En la paz del frente

En la paz del frente... (decimos por segunda vez), nuestro Ejército cumple su misión educadora, patriota y españolista, haciendo vibrar en su rededor los sentimientos que le impulsan y que dan la razón de su existencia.

Nuestra posición, a idea del teniente jefe, no sólo vibra al sentimiento militar y patriota del momento, sino que en un afán de expansión, hace llegar esa vibración espiritual (complejo de amores, anhelos y activos querer) hasta las gentes que nos rodean. ¡Pobres gentes, en su mayoría, que por el desdén y abandono en que hasta ahora se las ha tenido, quizá no sepan aun, lo que de heróico y de humano tiene nuestra gesta!

El recuadro ya quedó hecho en la pasada reseña; nuestra chavola... la bandera de España en toscopaló... niños y niñas de las escuelas... mujeres y hombres; viejos y viejas del pueblo... soldados del Ejército y soldados de milicias...

Un artillero y maestro nacional, hizo el segundo eslabón de esta cadena de charlas. «Patriotismo» fué lo que hizo sentir a través de su disertación, exponiendo acertadamente y con sentimiento conveniente lo que debe ser objeto de nuestros deberes y de nuestros querer patrios.

Otro artillero y profesor mercantil de recio abolengo tradicionalista (que aquí equivale a decir: con dotes oratorias adquiridas en buena escuela), pronunció la tercer conferencia. El capellán del Requeté hizo la presentación del artillero-orador señalándole como antiguo soldado dentro del campo de la Tradición. El tema del mismo fué «Parlamentarismo y Corporativismo», desarrollado magistralmente por el orador que supo acudir a la comparación fácil, al detalle pintoresco, al hecho sentimental para hacer sentir y comprender con más facilidad la pureza de la doctrina expuesta y que

Cruz Roja Española

Asamblea Provincial de Teruel SERVICIO DE INFORMACION

Se pone en conocimiento del público que las personas que deseen obtener noticias de sus familiares residentes en zona opuesta, pueden verificarlo presentándose en esta ASAMBLEA DE LA CRUZ ROJA, Plaza de Emilio Castelar o en las Asambleas de la Cruz Roja en los pueblos donde las haya, en donde se les facilitarán los impresos adecuados, o bien dirigiéndose por escrito al Comité Internacional de la Cruz Roja, a estas señas; Sr. D. R. Courvoisier, Comité Internacional de la Cruz Roja, Edificio Gran Casino, San Sebastián. Guipúzcoa.

en síntesis fué esta: «El liberalismo y su nefasto engendro el Parlamentarismo absurdo que tanto daño ha causado a la Patria hasta que se produjo el glorioso levantamiento del pueblo español en la fecha gloriosa del 18 de Julio, y Corporativismo, organización racional de la nación que abolirá la lucha de clases y será un motivo del triunfo en la paz».

El señor comandante jefe del sector con palabra fácil y hablando con el corazón, supo dar, una fuerte pincelada de persuasión a los conceptos de puro españolismo que expuso resumiendo y ampliando los conceptos vertidos por el orador.

Los aplausos y vítores del público, repetidos varias veces, fueron la mejor prueba de que por espacio de una hora vibró en nuestros pechos con ritmo más acelerado «el sentimiento» ¡ESPAÑA!...

ANGEL EDELMAYER

Academia de corte y confección

Esmerada enseñanza de toda clase de prendas de señora, camisas de caballero, etc. Desde el primer día puede confeccionarse sus trajes.

Profesora: Julia Buj Juan Vagüe de Salas (antes Seminario). 24-1.º

Anuncie usted en LUCHA

DEL FRENTE

El combatiente

vota por el trabajo número del mes

Concurso de LUCHA

publicado el día

(Firma)

Camarada Director de LUCHA.

Falange Española Tradicionalista de las J. O. N. S.

JEFATURA LOCAL

Segunda Línea.

Se comunica a todos los afiliados pertenecientes a 2.ª Línea, pasen por las oficinas de esta Jefatura Local, instaladas en Santa María número 5, en uno de los días comprendidos hasta el 24 inclusive, y hora de las cuatro a las ocho de la tarde, para recibir instrucciones en asunto de gran interés.

Su asistencia es obligatoria.

Teruel 20 de Junio de 1937. - El Jefe Local, Antonio Elípe.

SECCION FEMENINA

A fin de evitar dudas frecuentísimas respecto al uniforme, se advierte a todas las camaradas pueden seguir usando el mismo que hasta de ahora, mientras no se ordene el uniforme único. Las antiguas camaradas pueden hacerse el de verano, traje completo azul marino, de forma igual al de invierno, en género propio de la estación, seda lavable tuser u otro tejido parecido. Cuerpo en forma de blusa-camisa, falda con tablón, delante y detrás, bolsillos inclinados abiertos y con cartera idéntica a la de la blusa.

El cinturón de cuero con la chaqueta.

AVISO. - Todas las afiliadas militantes de la Sección Femenina de F. E. T. deben asistir al cuartel de F. E. T. todas las tardes desde el día 21, a las ocho de tarde.

Las faltas de asistencia serán castigadas.

LA JEFE PROVINCIAL
¡ARRIBA ESPAÑA!

Farmacia-Droguería

Perfumería y Optica científica
Gómez Pomar Teruel



Boletín del Generalísimo

Salamanca.—El Boletín Oficial informativo del Cuartel General del Generalísimo, correspondiente al día de ayer, dice lo siguiente:

Ejército del Norte.—Frente de Vizcaya: En el día de ayer, y además de las posiciones cuya ocupación se mencionaba en el parte oficial, fueron ocupadas por nuestras tropas Arturiaga y San Justo.

En la mañana de hoy, fué ocupado el fuerte de Allamira al Oeste de Bilbao, la posición de Castillo, al Este de Santo Domingo y Noroeste de Bilbao y la del Lavadero al Sur, el Espalón al Norte y Maimasín al Este, completándose el cerco de la población.

Las principales operaciones han sido hoy coronadas con la ocupación de Bilbao, habiéndose clavado la Bandera de España en lo que fué ministerio de la Gobernación del Gobierno rojo de Euzkadi.

Se ocuparon los lugares estratégicos de la población y se rindieron la Guardia civil y algunos batallones encargados de la defensa, reinando la mayor tranquilidad y siendo enorme el entusiasmo de los habitantes al verse libres del yugo y de la barbarie del gobierno separatista que presidía Aguirre.

De momento no puede calcularse el material del que nos hemos apoderado y tendrán que ser empleados varios días para su clasificación.

Han sido rescatadas más de 1.000 personas que se hallaban presas en las cárceles y suman varios millares los evadidos de la zona roja que se pasan a nuestras filas.

También han sido ocupadas Derio y alturas al Oeste de dicho pueblo, Baracaldo y Arancurriaga.

Frente de Santander: Sin novedad.

Frentes de Asturias y León: Ligeros tiroteos y cañoneos.

Ejército del Centro.—Frente de Aragón: En el sector de Jaca se hizo una pequeña rectificación a vanguardia de nuestras líneas.

Frente de Soria: Ligeros tiroteos.

Frente de Avila: Sin novedad.

Frente de Madrid: Tiroteos y fuego de cañón en algunos sectores.

En el de la carretera de Extremadura fué rechazado un intento ataque enemigo al que se le causaron 400 bajas.

Ejército del Sur.—Frente de Córdoba: Un intento de ataque del enemigo a una de nuestras posiciones del sector de Peñarroya fué rechazado quedando en nuestro poder 17 cadáveres de los rojos.

Frente de Extremadura: Un pequeño destacamento de «Flechas Azules» hizo un atrevido golpe de mano cogiendo al enemigo nueve ametralladoras, un fusil ametrallador, 210 cargadores circulares, 131 fusiles, 200.000 cartuchos, 399 bombas de mano, 123 cajas de cartuchos, tres máquinas de cargar cartuchos, diversos trípodes y muchas caretas contra gases y otro material sin clasificar pero muy numeroso: Baste decir, que para su traslado han sido necesarios seis camiones.

Lo que dicen las radios rojas sobre Bilbao

En la tarde de hoy todas las emisoras rojas radiaron continuamente dando noticias absolutamente falsas sobre Bilbao. La mayoría de ellas, haciendo gala de un cinismo muy propio de ellos, alababan el espíritu heroico de las tropas vascas y aseguraban que los nacionales podrían llegar hasta las mismas puertas de la capital, pero que jamás entrarían en ella debido al arrojo y valentía de las tropas «leales».

Así, Radio Cartagena, en su emisión de sobremesa, decía lo que sigue

«Los facciosos jamás podrán conseguir que caiga en sus manos Bilbao, porque para impedirlo se hallan en su interior las tropas de nacionalistas vascos y de republicanos, que llenos de un alto espíritu no dejarán que la capital vizcaína sea del fascismo.

Radio Valencia en su parte, y a la misma hora en que nuestra vanguardia se hallaba ya dentro de la capital de Vizcaya, se dedicaba a lanzar las más odiosas mentiras y asegurando que más de cien de nuestros aviones se dedicaban a bombardear la población causando víctimas entre las mujeres y los niños. Esta patraña cri-

Crónica de Vizcaya

Cómo se tomó Bilbao

Espanoles; ¡Echad las campanas al vuelo, que Bilbao ya es español! Alegría en los corazones, a las cuatro de la tarde ha sido liberado Bilbao. Ondeó la bandera en el balcón del edificio que un día fué Ministerio de Gobernación del Gobierno rojo separatista.

¿Cómo se ha ocupado Bilbao...? Si yo tuviera la cabeza suficientemente despejada, os lo diría; pero hoy, he visto tantas cosas...

El Generalísimo, que desde hace muchos días ha estado planeando la conquista de Bilbao de manera que la población sufriese lo más mínimo, os lo podrá decir. No ha volado sobre la capital ni un solo avión en toda la semana. La misma artillería ha evitado todo lo que ha podido de daños a la población y todos sus tiros los ha dirigido con cuidado exquisito y de manera que no pudiese haber duda, y hemos conseguido lo que queríamos, porque al en-

trar a la población hemos podido comprobar que no se nota ni un solo impacto. Sólo los puentes que llevan a la población, están destruidos. Los tiraron los bestias rojas en su terror...

Se ha tomado Bilbao en un alarde de valor, destreza y técnica de nuestros soldados. Anoche presencié la transmisión de una orden, que no hace falta decir, pero que servirá para el convencimiento total de los que aún dudan de nuestra benignidad:

Llegó un soldado diciendo que por la carretera de Santander y vía, se veían numerosos camiones y trenes que estaban a tiro de nuestra artillería. ¿Disparamos? El Alto Mando contestó que no. Seguramente—fué la contestación—en esos trenes no van otra cosa que mujeres y niños que son arrastrados por los desalmados marxistas.

Desde mediodía, cuando las fuerzas que ocuparon ayer Luchana se corrieron a Deusto, fué a los rojos muy difícil evitar la caída de la capital. Ya estaban nuestras fuerzas en las primeras calles. A nuestros soldados no se les podía contener. Todos querían entrar.

Pero nuestro Mando obra con seguridad y cuando tuvo la certeza de que se podía entrar, ordenó que comenzasen las patrullas a recorrer la capital precedidas y seguidas por tanques

minial ha sido desmentida oficialmente por el Cuartel General del Generalísimo, haciendo observar que desde hace tres días nuestra aviación ha permanecido inactiva. Después de esta mentira, decía que la resistencia ofrecida por los rojos era formidable, heroica y que las tropas de Franco habían encontrado en esta decisión un obstáculo insuperable.

Radio Caspe daba la peregrina noticia de que el Gobierno central de Valencia había autorizado al de Euzkadi para que saliese de la capital.

La Radio 4 FD del frente de Córdoba aseguraba que en el día de hoy había aumentado en intensidad la presión ejercida por los facciosos en el frente bilbaíno, y que las fuerzas leales habían rechazado victoriosamente dos intensos ataques enemigos, retirándose estos a la desbandada sin haber logrado ninguno de sus objetivos.

Después añadía que la moral de los defensores de Bilbao era enorme y que a pesar de los continuos bombardeos jamás se desmorilaban y continuaban cada vez con mayor ímpetu en sus puestos.

Por su parte las emisoras catalanas guardaron prudente silencio dando noticias.

Ataque rechazado en Madrid

De las cárceles a la libertad

Ataque rechazado en Madrid

De las cárceles a la libertad

Ataque rechazado en Madrid

De las cárceles a la libertad

Ataque rechazado en Madrid

De las cárceles a la libertad

Ataque rechazado en Madrid

y camiones blindados. Y de los reductos que estos días vemos solitarios, sin gente, han ido saliendo almas, y al poco rato de todos los balcones pendían colgaduras con la bandera nacional.

Al llegar nuestras fuerzas, la Guardia civil que había en Bilbao se rindió y al grito de ¡Viva España! abrazaban a nuestros soldados.

Nuestros ingenieros arreglaron enseguida todos los puentes y una hora después pasaban por ellos nuestra infantería y nuestros tanques, que se hacían dueños de la capital sin disparar ni un sólo tiro.

A las cuatro de la tarde se nombraba nuevo gobernador de Vizcaya, y éste a su vez elegía alcalde. En este instante se coloca la bandera nacional en los balcones oficiales entre vivas delirantes de la multitud y los cantos de Oriamendi, Falange y Legión.

No hay más ni hace falta más. Bilbao es nuestro. Todos son gritos de vivas a España, a Mola, al Generalísimo y a nuestros soldados.

Se enronquecen las gargantas de tanto gritar.

Yo, pensando en Mola, en Franco y en todos cuantos han derramado su sangre en esta cruzada, os digo: ¡Espanoles! ¡Arrodillaos y empezad conmigo: Padre nuestro que estás en los Cielos...!

Ataque rechazado en Madrid

De las cárceles a la libertad

Ataque rechazado en Madrid

De las cárceles a la libertad

Ataque rechazado en Madrid

Lea usted LUCHA

Editorial LUCHA, Temprado, 11